

Resumen de la decimonovena edición del Informe 2004.  
La Agricultura y la Ganadería Extremeñas

# La Agricultura y Ganadería extremeñas en 2004.

E. Muslera Pardo • Asesor de Dirección General de la Caja de Badajoz



## Rasgos Generales de la economía extremeña

El crecimiento real de Extremadura en 2004, en términos de VAB c.f. fue del 2,82% (FUNCAS), valor idéntico a la media de la economía nacional. Continúa pues la tendencia alcista que desde 2002 experimentan las tasas de crecimiento de la región, al igual que ocurre en el ámbito nacional e internacional.

La construcción parece ser según todos los análisis el sector clave, responsable de estos crecimientos en toda España.

Por sectores, y según los datos de FUNCAS, la agricultura creció un 1,54% en términos reales (1,26% a nivel nacional). Dentro del sector industrial, la energía apenas creció un 0,33% (1,83% en España), mientras que la industria transformada sí creció por encima de la media nacional (2,35%), haciéndolo al 2,90% en Extremadura.

La construcción, como ya se ha señalado mostró los mejores índices reales de crecimiento del VAB, tanto en Extremadura (3,40%), como en España (4,21%). Se trata de un sector que desde 1998 no cesa de crecer y es el argumento fundamental que explica la generación de valor añadido que se está produciendo.

Por último, los servicios crecieron el 3,20% los privados (2,88% en España), y el 3,10% los públicos (3% la media nacional).

Señalar finalmente que el VAB de la agricultura extremeña representa el 5,42% de la aportación de este sector a la economía nacional, mientras que la contribución de los demás sectores no agrarios de Extremadura es tan sólo del 1,66%.

En relación al comercio exterior, las exportaciones extremeñas registraron un descenso en valor nominal del 9,4% en 2004, que contrasta con el 6,3% de aumento que se experimenta a nivel nacional. Sin embargo, este descenso relativo, quizás pueda estar relacionado y compensar parcialmente el exagerado crecimiento del 44% experimentado en el año anterior en nuestra región. Las importaciones, por el contrario, se incrementan notablemente, un 19,2%, casi el mismo valor del año anterior y superior al índice nacional (12,5%). Con ello, la tasa de cobertura de la balanza comercial regional se reduce al 169% (222,8% en 2003).

La distribución sectorial de la exportación sigue encabezada por los alimentos (43,5%) y los combustibles (23,2%). Dentro del grupo de la alimentación y productos agrarios, que representó el 53% de las ventas al exterior, apenas hay variaciones respecto a años anteriores, manteniéndose las conservas de tomate, salsas y conservas de hortalizas en los primeros lugares (21% del total exportado). El corcho y sus manufacturas han supuesto el 8,6% de las exportaciones totales, si bien hay que destacar la importante caída de las ventas de corcho en bruto y descortezado a Portugal. Otra importante partida que retrocede en 2004 es la de la fruta fresca (nectarinas, melocotones, cerezas, etc.), que desciende en valor más del 50% respecto al año 2003. Por el contrario, las manufacturas de corcho, cuyo principal destino es Francia, registraron un aumento del 42%. También crecieron de forma importante (35%), las exportaciones de vino, a Portugal principalmente, aunque sólo alcanzan en valor el 3,5% del total regional exportado.

Portugal sigue siendo el principal cliente (50,3% del valor exportado), aunque se experimenta un ligero retroceso en las ventas al país vecino. El resto, hasta el 92,3% de las exportaciones, tienen como destino los principales países de la UE.

Las importaciones también procedieron, casi en un 89% de la UE, encabezando Portugal la lista de proveedores (410% de las compras), con un incremento del diez por ciento sobre el año anterior.

La Coyuntura Agraria en 2004 está reflejada de acuerdo a los datos de la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente de la Junta de Extremadura. La Producción de la Rama Agraria experimentó un descenso en valor monetario a precios básicos del 2,23%. Debido a una bajada del valor de las producciones agrícolas del 7,12%, compensada en parte por una subida de las producciones ganaderas del 4,74%.

Descienden en valor básico casi todos los cultivos y productos agrícolas, salvo el aceite de oliva. Estas bajadas se producen, en los cereales, por descenso de los precios (-5,36%) compensados sólo parcialmente por un leve aumento de la producción (2,69%).

En arroz, el precio de mercado se derrumba (-37,08%), compensándose con la fuerte subida de la ayuda de la PAC, y un incremento de la superficie sembrada (5,2%).

En el tabaco se produjo una importante bajada del precio de compra, disminuyendo también la superficie cultivada un 5%. Como resultado, el valor de la producción a precios básicos (incluyendo la subvención), desciende un 11,35%.

El tomate para industria aumentó la superficie un 20%, y también ligeramente el precio de compra. De esta forma, el valor a precio básico se incrementó un 13,28%.

En frutales, hemos asistido a una severa bajada de las cosechas, así como a una ligera subida de los precios en cereza, ciruela y pera. En cambio, en melocotón y nectarina el precio medio anual bajó. En conjunto, el valor básico desciende notablemente, un 31,75%.

Los precios de la uva por vinificación y del vino bajaron en 2004 a pesar de la disminución de la cosecha (-11,52). La valoración desciende así un 17,50 en la uva y un 11,88% en el vino y mosto.

Por último, el sector del aceite de oliva experimenta una notable subida en cantidad (24,78%) y valoración básica (30,30%)

Dentro de la ganadería y las producciones animales se produjeron comportamientos sectoriales muy diferentes.



Así, la carne de bovino en vivo descendió en producción y precios, lo que ha supuesto una bajada del 6,3% a precios de productor y del 5,6% a precios básicos. El sector de la carne de ovino-caprino apenas experimenta variación, descendiendo levemente a precios de productor y manteniéndose a precios básicos en el ovino, y subiendo ambos conceptos en el caprino.

El sector porcino es el que presenta el mejor comportamiento económico en 2004. Sube la producción un 10,45% y además, todos los tipos de animales de tronco ibérico tuvieron cotizaciones por encima de las del año anterior. Por ello, la valoración nominal aumenta un 21,30%.

De acuerdo a la metodología de precios básicos aplicada en los cálculos de las macromagnitudes agrarias por la Consejería de Agricultura y Medio Ambiente, el descenso nominal del 2,23% de la Producción Agraria, y la importante subida del gasto en los Consumos Intermedios (energía y piensos principalmente), lleva un notable descenso del 8,39% del VAB a precios básicos en valores corrientes en 2004; casi el mismo valor nominal con el que ascendió en el año 2003 en relación a 2002.

La Renta Agraria también desciende un 8,12% en valores corrientes.

Las Ayudas del Feoga-Garantías pagadas en Extremadura en 2004 fueron de 633,117 millones de euros (un 2,78% más que en 2003), dirigidas principalmente a los cultivos herbáceos (19,24%), carne de vacuno (18,85%), ovino-caprino (15,74%), tabaco (15,30%), frutas y hortalizas (7,97%) etc... Representan el 9,40% de las ayudas pagadas a nivel nacional y, por otro lado, suponen el 44,43% de la Renta Agraria nacional.

**La agricultura creció un 1,54% en términos reales, la energía apenas un 0,33% y la industria transformada creció por encima de la media nacional**

